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DURANGO, DGO.
Con la participación de 55

dependencias en el corredor regional y
los DIF municipales con producto
típico de cada región, así como el
concierto de Ramón Ayala, este
próximo 19 de noviembre arrancamos
con nuestra tradicional Kermés de la
Familia Villista 2023, dio a conocer la
presidenta del DIF Estatal, Marisol
Rosso Rivera, al manifestar su
confianza de lograr el objetivo, para
que más de 250 mil niños
duranguenses tengan una Navidad
como la han soñado, con un juguete y
en armonía familiar. 

Como cada año, habrá muchas
sorpresas, además de la espectacular
presentación estelar del artista Ramón
Ayala y sus Bravos del Norte en la
Velaria, también diversos atractivos
para todos los gustos, como Zona Kids,
Spa de Barbie y Ken, futbolito, Granja
interactiva, brincolines, sala
Interactiva Bebeleche, creación de
figuras de Yeso, Exatlón Kids,
actividades Gymboree con juegos
tradicionales, pintacaritas, actividad
de decora tu pizza con apoyo de Pizzas
Arizona y de cupcake con Monchys.

En un encuentro con los medios de
comunicación, Marisol Rosso detalló
que se llevará a cabo por primera vez,
el concurso “Tengo Talento Kids”, así
como las exposiciones de unidades
policiacas, exposición canina, con
precios muy accesibles para su
inscripción y premios a los que
obtengan los primeros lugares.

Para los más grandes, Zona Joven /
Exatlón, el maratón baile fitness y
jumping, también se contará con Feria
de Escaramuzas en el Lienzo Charro de
la Fenadu, Charreada Nacional,
exhibición de autos clásicos, lucha
libre, juegos mecánicos, exhibición
militar, Feria de la Salud con
vacunación gratuita por temporada

invernal, chequeos básicos de diabetes
e hipertensión.

Finalmente, Marisol Rosso, dijo que
la cifra que se recaudó el año anterior
fue de 7 millones de pesos, por lo que
se espera lograr esa cantidad y de ser
posible, superar dicho monto
económico, por eso reiteró la
invitación a todos los duranguenses
para que sean parte de esta

convivencia, que tendrá un costo de
acceso de 20 pesos; para niños, adultos
mayores y personas con discapacidad,
la entrada será gratuita.

Añadió que habrá transporte
gratuito cada media hora, a partir de
las 12: 00 horas, con salidas de la
Explanada del Santuario, en la Central
de Autobuses y plazuela Baca Ortiz,
por bulevar Dolores de Río.

Marisol anuncia muchas sorpresas
para la Kermés de la Familia Villista
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Por Gonzalo Martínez 
CANELAS, DGO.

El gobernador Esteban Villegas
aseguró al terminar y hacer entrega
del puente Los Otates  (que tenía años
abandonado) que, “todos los
municipios son prioridad para este
gobierno, hasta los que son más
difíciles de llegar como Canelas, así
mismo acercó los beneficios de
programas sociales y de
fortalecimiento para la policía
municipal.

Haciendo equipo con todos los
alcaldes de todos los municipios
estamos reconstruyendo nuestro
estado, destacó Villegas Villarreal al
resaltar que el puente Los Otates es
una obra que la gente del municipio
creía imposible, ya que fue uno de los
más de 200 trabajos inconclusos que
recibió su gobierno.

Recalcó que ahora esta
reconstrucción es una realidad que,
junto a la pista aérea, es de gran
impacto regional que genera

conectividad principalmente a las
localidades de Canelas, Otates, La
Emita y La Mora, en beneficio para 970
habitantes. 

Asimismo, el mandatario arrancó
más obras como la rehabilitación de la
Plaza Cívica, misma que tenía años sin
mantenimiento, además de
comprometerse a dar arranque a la
construcción de un domo y una cancha
en la Escuela Secundaria Técnica 84,
“en marzo venimos a entregar obras y
hacer nuevos compromisos” añadió el
Gobernador, al asegurar su regreso a
Canelas.

Posteriormente, hizo entrega de
tinacos a la población canelense; en
materia de seguridad otorgó
uniformes y una patrulla a la policía
municipal, además de aguinaldos para
los niños y niñas que estuvieron en el
evento, que con una gran sonrisa y
singular alegría los recibieron. 

“Gobernador, gracias por sacar
adelante las obras que estaban
inconclusas y otras que no existían,
además, somos el primer

ayuntamiento con más proyectos
productivos por parte del DIF, sabemos
el esfuerzo que ha hecho para sacar
adelante a todos los municipios”,
manifestó la presidenta municipal
Yazmín Arrieta Vizcarra, al reconocer
el trabajo de Esteban.

En respuesta a peticiones de los
habitantes, otros de los compromisos
del gobernador fue realizar
próximamente mejoras en la iglesia de
la cabecera municipal, entregar
láminas para techos, así como la
rehabilitación de un baño en la casa de
uno de los maestros foráneos que
habita en este municipio, apoyos que
a nombre de la comunidad, agradeció
Valeria Aldrete.

El Ejecutivo estatal estuvo
acompañado por los titulares de la
Secretaría de Seguridad Pública, Óscar
Armando Galván Villarreal; Roció
Rebollo de SEBISED, Ana Rosa
Hernández de SECOPE, Emmanuel del
Palacio del INIFEED y de Yadira
Narváez Salas, de la Comisión de
Aguas del Estado.

EVV entregó puente inconcluso
del gobierno anterior en Canelas 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Muchos son los motivos por el cual

las familias acuden a una terapia
familiar, entre los que destacan la falta
de comunicación con la pareja,
problemas en la dinámica familiar,
crisis en los ciclos vitales de la familia,
es decir cuando llega o sale algún
familiar, apoyo por duelo, entre otros,
por ello Contexto de Durango platicó
con María Eugenia Pérez Herrera,
titular de la Dirección de Desarrollo
Familiar y Humano para saber cómo
atiende esta dependencia municipal a
las personas que así lo requieren.

Durante la charla la titular de esta
dependencia señaló que la atención
terapéutica es de manera  gratuita
para las familias que así lo necesitan,
siendo alrededor de 90 sesiones por
semana las cuales son atendidas por
especialistas de ocho a 10 sesiones y
de las cuales el 80 por ciento de las
terapias son brindadas a familias
nucleares, familias en donde algunos
de los padres cuenta con hijos en
pasado matrimonio y también donde

las abuelas o abuelos crían a los nietos
y por lo general son problemas que se
derivaron por algunos efectos de la
pandemia y en menor medida ideación
suicida por algún integrante de la
familia.

Pérez Herrera comentó que al
término de las terapias, las familias
han dado un promedio de calificación
de nueve sobre una base de escala del
uno al 10 con un el proceso de que en
la primera entrevista identifican el
problema y se les da una encuesta para
saber qué problema los llevó a la a
dirección de Desarrollo Familiar y
Humano y al término, se les hace otra
nueva encuesta  para saber si se
cumplió con el objetivo resultando
mayormente satisfechas porque
pudieron solucionar las situaciones.

Para aquellos interesados el servicio
que brinda esta dirección, es de
atención terapéutica de lunes a viernes
es de 8:00 a 20:00 horas y sábados de
9:00a 14:00 horas, también cuenta con
una línea de contención emocional,
que es el número es 8006110740 y
opera con la ayuda de un profesional
de las 8:00 a las 20:00 horas.

La Dirección de Desarrollo Familiar
y Humano brinda terapias a
familias que lo necesitan  
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
Hasta 46 por ciento se ha reducido el

número de accidentes de motocicleta
con personas lesionadas, es el
resultado de la campaña Usa la
Cabeza, Rueda Seguro en la última
semana de octubre, informó el alcalde
Toño Ochoa. 

“Cuidamos la vida de nuestra gran
familia duranguense”, dijo y recordó
que con el operativo se entregan
cascos a los conductores para que
cumplan con el Reglamento de
Vialidad, para que Durango esté cada
vez más tranquilo y en paz.

No solo se redujeron los sucesos con
lesiones, sino los accidentes de
motocicleta en general en un 34 por
ciento en la última semana, al pasar de
35 a 23, agregó el edil.

Incluso, gracias al operativo fue
posible proteger a más de 500
motociclistas detectados sin portar
casco, placas o licencia, de los cuales
18 fueron en los fraccionamientos
Villas del Guadiana, donde se reporta
una alta incidencia, confirmó Marco
Contreras Villanueva.

Con Usa la Cabeza, Rueda Seguro,
han disminuido accidentes en moto



6 MARTES 07 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El Presupuesto Participativo que se

realizaría en todos los municipios del
estado como un ejercicio de
participación ciudadana, fue aprobado
por el Congreso del Estado, así lo
informó la regidora por PAN, Malena
González quien dijo tiene como
objetivo darle voz a los ciudadanos.

"Para todos los municipios
reconocemos la preocupación de Toño
Ochoa, la preocupación y ocupación
porque les vaya bien a los ciudadanos
y sobre todo con este programa del
Presupuesto Participativo, que este año
se llevó por primera vez aquí en el
municipio de Durango con una
inversión de 50 millones de pesos y
que la idea es que el siguiente año se
vuelva a realizar pero con una
inversión de 70 millones para que sean
más los ciudadanos que puedan
decidir cuáles son las obras que

quieren en su colonia",
informó.

Dijo que los regidores de
Acción Nacional hicieron
una propuesta en Cabildo
para llevarla al Congreso del
Estado para que este
presupuesto participativo se
pudiera realizar en todo el
estado, en los 38
municipios, la cual fue
aprobada.

"Todos los duranguenses
van a tener esta posibilidad,
van a poder decidir qué
quieren que se haga, cuáles
son las obras que más les
urgen y todos los alcaldes
van a tener qué proponer un
monto del presupuesto que
ellos tienen asignado para
que se realice este programa
del Presupuesto
Participativo”, precisó.

Congreso aprueba Presupuesto
Participativo para todos los municipios
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
El subsecretario de Atención

Ciudadana, Gerardo Martín Núñez
Solís, informó que será este domingo
12 de noviembre cuando se realice el
sorteo militar para clase 2005 y
remisos en punto de las 7:00 horas en
el polideportivo del parque Guadiana.

"Hacemos una invitación todos los
jóvenes clase 2005 y remisos inscritos
para el Servicio Militar Nacional este
domingo 12 de noviembre a partir de
las siete de la mañana en el
Polideportivo 450, ubicado en el

parque Guadiana, atrás del auditorio
para el sorteo militar de cada año,
tuvimos mil 665 inscritos, hubo un 18
por ciento aproximadamente de baja
en el año de 2022, tuvimos 2003 pero
ahora cerramos con mil 665”, informó.

Dijo que se va a generar una
estrategia para próximo año para la
clase 2024 y crear sobre todo un
vínculo más cercano con el batallón del
5 de Mayo, donde personal autorizado
visite las escuelas y  tener módulos de
información para que todos los
jóvenes sepan lo que es el servicio
militar.

Convocan a jóvenes clase 2005 y remisos
éste próximo domingo a sorteo militar 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Procuraduría de Niños, Niñas y

Adolescentes rescató un menor de solo
seis años adicto a metanfetaminas, dio
positivo a tres drogas; además vivía
totalmente en indigencia.

El pequeño fue retirado de su padre
que se encontraba también en
indigencia, el adulto se encuentra
detenido y el niño ya está resguardado
por el DIF Estatal, es de la comarca
lagunera, informó Cecilia Rodríguez
Franco, titular de la Procuraduría de
Niñas, Niños y Adolescentes.

La entrevistada señaló que,
desafortunadamente esta situación es
cada vez más grave y aunque el
promedio es de niños de 12 años que
tienen ya problemas de adicción, en
esta ocasión es un hecho que les
sorprendió muchísimo, ya que a través
de un reporte hecho por la comunidad
de Gómez Palacio, se pudo detectar y
rescatar a un menor de solo seis años
en una condición severa de adicciones.

Detalló que el niño vivía en la calle,
solo con su papá, un adulto con
problemas graves de adicción que le

mostró y le permitía a su pequeño hijo
drogarse, al igual que lo hacía él.

El padre fue detenido y consignado a
las autoridades de la Vicefiscalía de la
comarca lagunera por los delitos que
esto representa, mientras que el
pequeño fue rescatado y llevado al DIF
Estatal para ser desintoxicado por
parte de las instancias
correspondientes y buscar una vida
mejor para él.

"Es un caso que nos ha conmovido
mucho... el niño está bajo resguardo de

Procuraduría y CRIA nos está haciendo
favor de llevarle todo su
procedimiento de desintoxicación y es
algo que va al alza, creo que debemos
de ocuparnos de la salud mental y
también de las adicciones", explicó.

"Aquí en este caso lamentablemente
era un papá indigente que consumía y
el niño también lo hacía...
lamentablemente fueron muy
deplorables las condiciones en las que
encontramos al niño, de hecho,
estábamos muy impactados porque
nos dio positivo a tres drogas en el
examen toxicológico y ahorita estamos
en la fase desintoxicación, en la fase de
abstinencia, pero sí creo que es un caso
que nos mueve mucho como sociedad,
como instituciones", añadió.

Rodríguez Franco precisó que el
padre entró en un proceso de pérdida
de la patria potestad, de la madre no
se sabe nada, no se tiene registro
alguno de quién es, ni lo que sucedió
con ella, incluso llamó mucho la
atención que el niño no contaba con
acta de nacimiento, apenas el pasado
viernes se hizo el trámite ante el
Registro Civil.

Niño de 6 años, en
indigencia y adicciones
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DURANGO, DGO.
Un duranguense nunca deja solo a

otro duranguense; por ello, el DIF
Municipal intensificó el operativo de
detección de personas en situación de
calle y tiene listos los albergues para
resguardar a quien lo requiera ante las
bajas temperaturas. 

Su directora, Isabel Ontiveros Soto,
informó que el Albergue de la Ciudad
y el Jornaleros están a disposición de
la ciudadanía, en los que además de
pernoctar, reciben alimentos, bebidas
calientes, ropa, cobijas y consultas
médicas.

En coordinación con Protección Civil
y Seguridad Pública, han aumentado

los rondines para detectar personas en
situación de calle, precisó la
funcionaria municipal.

Este trabajo ha permitido reintegrar
a algunas personas en situación de
calle a sus familias, además, se ha
gestionado el transporte para foráneos
en colaboración con el DIF Estatal para
que lleguen a su hogar.

Listos albergues municipales para
brindar apoyo ante bajas temperaturas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Casa Hogar del DIF Estatal

presenta una sobrepoblación con 129
menores, siendo que tiene una
capacidad de 100, informó Laura
Cecilia Rodríguez Franco, Procuradora
de Niñas, Niños y Adolescentes,
además indicó que en lo que va del
año, se han presentado un total de 921
reportes de maltrato y omisiones
contra menores.

"Tenemos aproximadamente una
población de 129 niños, pero no
estamos hablando que sean de este
año, pero sí hemos tenido
aproximadamente unos 25 niños en lo
que va del año, que hemos tenido que
resguardar y van en edades desde el
primer día de nacidos hasta

adolescentes de 17 años", expuso.
Se está trabajando en la Procuraduría

para tratar de liberar a los niños,
mediante plan de restitución de
derechos o en el mejor de los casos que
se puedan ir en un proceso de
adopción.

La Casa Hogar tiene una capacidad
para 100 niños, ahora se tienen en 129
y en el Centro Mi Casa que es para 40
adolescentes y se tienen 46, "sin
embargo, pues estamos adecuando las
áreas para que los niños cuenten con
espacios dignos".

Anotó que del total de denuncias, un
30 por ciento son comprobadas, para
lo que se generan planes de restitución
de derechos y aproximadamente en un
10 por ciento existe la necesidad de
resguardar a los niños.

Explicó que los casos que no se
comprueban, puede ser muchas veces
algún vecino enojado o a veces
también en las escuelas observar casos
sospechosos, por eso la Procuraduría
debe ser muy cautelosa.

DIF Estatal tiene sobrepoblación
en Casa Hogar

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Tres juegos mecánicos del parque
Guadiana fueron retirados por parte de
Inspectores Municipales, por no contar
con el permiso correspondiente por
parte de la Comisión de Actividades
Económicas y no contar con el
dictamen que acredita Protección Civil,
así lo informó Ubaldo Salazar Chávez,
titular de esta área municipal.

"Se hizo el retiro de tres juegos
mecánicos en el parque Guadiana que
no contaban con el permiso
correspondiente, ya habían sido
inhabilitados por parte de la Dirección
de Protección Civil en el mes de
febrero, levantamos nosotros un acta
de inspección ya los habían retirado y
hace algunas semanas los volvieron a
ingresar al parque, no cuentan con el
permiso de la Comisión de Actividades
Económicas y falta todavía que el
dictamen de Protección Civil que
tampoco está autorizado", informó.

Dijo que estos juegos estaban

instalados cerca de donde se coloca el
nacimiento y que su permiso  venció
en el año 2022 y no han sido
refrendado por no cumplir con el

dictamen de Protección Civil, ya que es
fundamental porque son juegos para
para menores y debe prevalecer su
seguridad.

Inspectores municipales retiran juegos
mecánicos del parque Guadiana 
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DURANGO, DGO. 

El Congreso del Estado aprobó las
reformas a la Ley de Protección y
Bienestar Animal para la
Sustentabilidad del Estado, para
sancionar la venta ilegal de animales
en redes sociales y/o plataformas
digitales.

Las modificaciones legales, son
resultado de la iniciativa que en su
momento presentó el Grupo
Parlamentario del PAN y que analizó la
Comisión de Ecología del Poder
Legislativo.

Con el aval de los integrantes de la
Sexagésima Novena Legislatura se
agrega como infracciones de gravedad
media la venta de animales en redes
sociales o plataformas digitales, sin
contar con el permiso de la autoridad
correspondiente.

Además, el Poder Legislativo atiende
el exhorto que realizó el Congreso de
la Unión a los congresos de las 32
entidades federativas a revisar su
legislación local en materia de
maltrato y crueldad animal, y en su
caso, hacer los ajustes necesarios para
sancionar adecuadamente este tipo de
actos.

Cabe destacar que la Constitución
Política del Estado reconoce a los
animales como seres sintientes, que
por su naturaleza son sujetos de
responsabilidad común, por lo que
toda persona tiene un deber ético y
obligación jurídica de respetar su vida
y su integridad.

De la misma manera, la Ley General
de Vida Silvestre establece que se
requiere permiso por parte de la
Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales para poseer algún
o algunos ejemplares de animales
exóticos como mascota o animal de
compañía.

Sancionarán venta
Ilegal de animales en
redes sociales
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Cámara Nacional de Comercio en

Pequeño (Canacope), Beatriz Zamora informó que los
comerciantes en pequeño, ya se encuentran listos para
participar en la venta del Buen Fin.

Este lunes se sostuvo una reunión con la Comisión de
Actividades Económicas y se permitió trabajar los días 17,
18 y 19 de noviembre.

"Tuvimos una reunión con los regidores y solicitamos el
permiso para trabajar en el marco de la venta del Buen Fin
y claro que sí, vamos a estar trabajando por ahí del viernes
al domingo", informó al ser cuestionada acerca del destino
de la solicitud que hacen año con año para estas fechas.

Destacó así mismo que ya se encuentran listos y
preparados con mercancía y para ofrecer muy buenas
promociones, para que la ciudadanía, pueda adquirir sus
juguetes y necesidades, pero también pueda hacer un
consumo local y apoyar a los comercios duranguenses.

Finalmente, especificó que estarán trabajando más de 50
comerciantes, para el alcohol estarán cerrando la calle
Patoni únicamente desde Isauro Venzor hasta 5 de Febrero
en el centro de la ciudad.

El pequeño comercio
también está listo
para el Buen Fin
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DURANGO, DGO.
Para cuidar a la gran familia

duranguense en esta temporada de
frío y ayudar a la economía familiar,
entregaremos calentadores solares y
cerraremos el año al 100 apoyando a
quienes más lo necesiten, anunció
Toño Ochoa. 

El programa, recién aprobado por el
Comité de Planeación de Desarrollo
Municipal (Copladem), cuenta con una
inversión de 12 millones de pesos para
la instalación de 500 calentadores
solares en áreas de mayor necesidad.

“Buscamos apoyar la economía
familiar y estar preparados para la
llegada del frío”, expresó por su parte
Jorge Herrera Castro, director
municipal de Desarrollo Social y
Humano.

Su dependencia será la encargada del

programa; para ello, harán la selección
transparente de las familias
beneficiadas; la meta es ayudar a

quienes están en rezago social para
mejorar su calidad de vida.

Entregan más apoyos de calentadores solares

En diciembre estaría al
100 % museo Bebeleche

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El director del museo Bebeleche,

Alfredo Andrade señaló que se han
invertido alrededor de 6.5 millones de
pesos en la rehabilitación del lugar que
prácticamente estaba destruido al
inicio de la administración.

El entrevistado resaltó que el
gobierno anterior y quienes estaban al
frente del museo habían dejado
prácticamente todo destruido, desde el
tema financiero, hasta el estructural,
por lo que ha sido un trabajo muy
dedicado el tratar de rescatarlo.

La iniciativa privada ha coadyuvado
con cerca de 1.5 millones de pesos,
reconoció. Y dijo, "tenemos inversión
de ambos lados (IP y museo), la mayor
parte sí ha sido una inversión estatal,
el presupuesto que nos autorizaron
para toda la reconstrucción de lo que
estamos haciendo".

Sin embargo, también dijo que se les
ha obsequiado por parte de la

iniciativa privada desde materiales,
hasta mano de obra y se han
rehabilitado algunos espacios.

"Empezamos hasta prácticamente
mediados de año, luego se pudo hacer

trabajos de las salas y lo que es toda la
terraza, la sala de cine…", anotó.

Se espera que en diciembre, el museo
Bebeleche esté funcionando de manera
plena con todas las salas abiertas.



DURANGO, DGO.
Tras inaugurar la remodelación de

las oficinas de la Dirección de
Comunicación Social, una obra digna,
confortable, cómoda y funcional,
acompañado de funcionarios de la
Administración Central, el rector
Rubén Solís Ríos destacó la labor del
personal que dirige la maestra Linda
Cristal Rodríguez Simental. “Yo los
encuentro en todos los eventos de la
Universidad”, dijo el guía universitario
al reconocer la importancia de esta
área que difunde el quehacer
universitario, una tarea fundamental
para la máxima casa de estudios,
aseveró.

Después del corte del tradicional
listón, el rector Solís Ríos mencionó
que en la obra se aplicó una inversión
de 419 mil 392 pesos, ya que se hizo
una mejora importante, en particular
en el techo, luminarias y escritorios,
además de que se añadió un área de
comedor que fomentará el orden y la
convivencia. Ahí mismo se cuenta con
un archivo para la síntesis informativa,

se incrementó la capacidad de internet
para tener un servicio óptimo, además,
se adecuó un espacio cómodo para
recepción, ya que es donde se tiene el
primer contacto con los visitantes. 

El rector también destacó que con
recursos obtenidos del curso de
Locución en cabina, impartido
precisamente por la directora de
Comunicación Social, Linda Cristal
Rodríguez, se adquirió una pantalla de
65 pulgadas para las funciones de
monitoreo. “Felicidades al personal de
Comunicación Social por tener un
espacio adecuado para el servicio que
prestan a nuestra institución”,
expresó. 

En las paredes de la nueva sala de
redacción y edición de video de la
Dirección de Comunicación Social de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango saltan a la vista dos
importantes frases que invitan a la
reflexión: “No reconozco fuente de
PODER más pura que la opinión
pública”, de Don Benito Juárez y “Lo
que no se comunica NO existe”, de
Gabriel García Márquez.

Linda Cristal Rodríguez Simental,
impulsora del proyecto que dejó
satisfecho a todo el personal, comentó
al rector Solís Ríos que Comunicación
Social está integrada por hombres y
mujeres que trabajan de lunes a
domingo, mañana, tarde y noche, fines
de semana, días festivos, vacaciones,
muy de la mano con la Administración
Central, pero también realizando la
cobertura de las áreas que integran la
máxima casa de estudios.

“De ahí la importancia de que tengan
espacios adecuados donde realizar sus
funciones, porque es un equipo que
trabaja al cien y merece tener
instalaciones apropiadas para
desempeñar sus tareas enfocadas a la
difusión del quehacer universitario”,
recalcó.

Luego agradeció al guía universitario
por su disposición para mejorar dicho
espacio, pues tras la petición que se le
planteó hace un año “no dudó en decir
‘sí’ e hizo las gestiones necesarias para
que este día fuera posible
inaugurarla”, expresó Rodríguez
Simental.
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Rubén Solís entregó la remodelación
del área de Comunicación Social 
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DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad Juárez,

Rubén Solís Ríos, realizó una visita de
trabajo al campus Gómez Palacio,
donde cumplió con el inicio y entrega
de obras que beneficiarán a la
comunidad universitaria, así como con
la creación de nuevos espacios para los
estudiantes.

Durante su visita, el rector destacó la
importancia de proporcionar espacios
de alta calidad para el bienestar y
desarrollo de los estudiantes,
subrayando el compromiso de la UJED
con el crecimiento académico y
personal de su comunidad. "Estamos
trabajando y avanzando en obras,
cuando unimos esfuerzos, logramos
salir adelante", expresó.

Solís Ríos marcó el inicio de la

construcción de la segunda etapa del
Auditorio Universitario, ubicado en la
Unidad Deportiva y Formación Integral
de la UJED. Esta inversión, de $4 560
000 pesos, permitirá la finalización de
la obra, que se utilizará para eventos
académicos propios del campus
Gómez Palacio, fortaleciendo la vida
estudiantil y la identidad universitaria.

Además, el rector entregó dos obras
en la Facultad de Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura (FICA): la ampliación de la
Sala de Directores y la construcción de
una velaria que beneficiará a los
estudiantes y profesores de esta
Facultad. Estas mejoras en la
infraestructura buscan mejorar las
condiciones de estudio y trabajo de la
comunidad académica.

En la Facultad de Ciencias Biológicas,
Solís Ríos entregó tres espacios de

palapas que servirán para descanso y
esparcimiento de los universitarios.
Además, proporcionó material para
prácticas en campo.

En la Escuela de Lenguas, extensión
Gómez Palacio, el rector inauguró un
estanquillo y un espacio de descanso
que servirá como área de reunión y
estudio para los alumnos.

Esta visita y entrega de
infraestructura universitaria en el
campus de Gómez Palacio reflejan el
compromiso de la UJED con la mejora
continua de sus instalaciones y
servicios, así como con el bienestar de
los estudiantes. Estos proyectos
buscan fortalecer la calidad educativa
y el entorno de aprendizaje en la
máxima casa de estudios, impulsando
el desarrollo académico y personal de
su comunidad.

Rector de la UJED cumple compromisos
en el campus Gómez Palacio
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Este miércoles 08 de noviembre se

llevará a cabo en el Centro de
Convenciones de la Expo-Feria de
Gómez Palacio el Foro; “Los Hijos del
Divorcio”, un espacio dedicado a
salvaguardar el interés supremo de las
niñas, niños y adolescentes que
lamentablemente se ven afectados por
situaciones de obstrucción,
manipulación, sustracción, retención
y/u ocultamiento por parte de alguno
de sus progenitores, después de la
ruptura del vínculo matrimonial.

Aimé Mancha Reyes, titular del
Sistema Nacional de Protección
Integral de Niñas, Niños y
Adolescentes (SIPINNA) dio a conocer
que este foro cuenta para su
realización con todo el apoyo de la
presidenta municipal, Leticia Herrera
Ale, ya que para ella es de suma
importancia brindar a las
dependencias involucradas, todas las
herramientas necesarias para que

estén preparadas ante estos
fenómenos sociales. 

Dijo que el foro contará con la
participación de ponentes expertos en
el tema, quienes aportarán valiosos
conocimientos y experiencias que
enriquecerán y brindarán perspectivas
especializadas sobre cómo abordar y
resolver las complejas situaciones que
enfrentan los menores cuando una
mala ruptura de sus padres genera
situaciones que les afectan. 

Manifestó que la experiencia de los

ponentes será fundamental para
orientar hacia soluciones efectivas y
contribuir al bienestar de los
involucrados.

"En muchos casos, los padres y
madres que han terminado su
matrimonio, interponen denuncias,
basadas en hechos falsos, con el
objetivo de dañar a su ex pareja a
través del rompimiento del vínculo
padre e hijos o madre e hijos, lo cual
agrava la situación", señaló Aimé
Mancha.

Ayuntamiento organiza foro “Los Hijos del
Divorcio”
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Alcaldesa escuchará a los gomezpalatinos
del centro en audiencia pública

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La presidenta municipal, Leticia

Herrera Ale, acudirá este próximo
miércoles 8 de noviembre a las 5:30 de
la tarde, a la calle Mártires entre las
avenidas Francisco I. Madero y Vergel,
a encabezar una nueva edición del
programa Audiencia Pública, a través
del cual, las diferentes dependencias
que conforman su administración
escuchan y atienden peticiones y
problemáticas de la ciudadanía, en
materia de servicios públicos,
asistencia social, salud, entre otros.

Mayela Arreola Michel, directora
municipal de Atención Ciudadana, a
nombre del Ayuntamiento, hizo una
invitación a los habitantes de este
sector a que se acerquen a dialogar de
manera directa con los representantes
de las distintas áreas que conforman el
gobierno municipal, a fin de exponer
sus peticiones en materia de servicios
públicos, agua, drenaje,
infraestructura o apoyos sociales.

La funcionaria destacó que en cada
una de las audiencias públicas la
presidenta municipal ha escuchado a
la ciudadanía y ha dado solución
puntual a las necesidades que le han
sido planteadas en otras colonias o
ejidos. Por ello, extiende la invitación
para que la ciudadanía se acerque a
este espacio, diseñado para
escucharles y dar solución a sus
demandas.

Detalló que, para la presidenta

municipal, es fundamental conocer de
primera mano las necesidades de los
ciudadanos, por ello en cada audiencia
pública se abre un espacio para el
diálogo en donde ella escucha, sin
intermediarios y da instrucciones a su
equipo de directores para atender en
un tiempo razonable las peticiones
realizadas.

Servicios Públicos, Sideapa,
Educación, Bienestar Social, Seguridad
Pública, Instituto de la Mujer, Prodem,
Arte y Cultura, Ecología y
Medioambiente, Protección Civil,
Tránsito y Vialidad, Salud Municipal,
DIF, Instituto de la juventud, son solo
algunas de las dependencias que
acompañan a la alcaldesa en cada
Audiencia Pública.

Mención especial merecen DIF
municipal y Salud, las cuales llevan sus
unidades móviles para dar atención
médica, dental, psicológica,
nutricional y medicamento gratuito a
quienes lo requieran.

Otros servicios que forman parte de
las Audiencias Públicas son,
desparasitación y vacunación de
perros y gatos a cargo del
departamento de Bienestar Animal.

Finalmente, la titular de Atención
Ciudadana puntualizó que, con
acciones como esta, el gobierno que
encabeza la presidenta Leticia Herrera
Ale, se acerca a la ciudadanía, escucha
sus demandas y establece
compromisos, para dar solución a las
mismas.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Elementos del cuerpo de bomberos
de Gómez Palacio, a través de una
llamada al C4, recibieron un reporte
para atender el incendio de dos
tanques de gas que se encontraban en
llamas en un domicilio de la colonia El
Paraíso.

De acuerdo a las primeras
indagatorias, los hechos ocurrieron
cuando un tubo de 3/8 que conectaba
al regulador con el tanque de gas se
quebró, provocando una fuga; los dos
cilindros se ubicaban a pocos
centímetros de un boiler de paso, por
lo que, al presentarse la chispa
proveniente del mecanismo de
encendido del calentador de agua, se
inició el fuego.

Santiago Rodríguez Chávez, director
de Protección Civil en Gómez Palacio,
explicó que la pronta llegada de los
bomberos al lugar de los hechos, así
como la pericia de los elementos,

fueron fundamentales para evitar que
este incidente tuviera consecuencias
mayores.

“Mientras uno de nuestros bomberos
dirigía el chorro de agua hacia los
cilindros en llama, para evitar que se
sobrecalentaran y ocurriera una
explosión, otro elemento realizó las
maniobras necesarias para
desconectar y cerrar la llave del tanque
para evitar que la fuga siguiera
alimentando al fuego”, detalló
Rodríguez Chávez.

Por fortuna, no hubo personas
lesionadas y los daños registrados
fueron de índole material, aunque
considerablemente menores de lo que
hubieran podido ser, dijo el
funcionario.

Merece la pena destacar, que desde
el inicio de esta administración, por
instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, el
personal del cuerpo de bomberos se ha
capacitado de manera permanente,
para actuar ante este tipo de

situaciones, además de forma
periódica, se han llevado a cabo
simulacros, lo que sin duda, ha
contribuido a una mejora constante en
la labor que desempeña el heroico
cuerpo de bomberos.

También debe señalarse, que gracias
a los donativos de equipamiento y
material que la iniciativa privada ha
realizado al cuerpo de bomberos, como
consecuencia de la confianza que
inspira la actual administración
encabezada por la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, los bomberos cuentan con
mejores herramientas, para
salvaguardar la integridad de los
ciudadanos y la suya propia ante estas
situaciones.

Finalmente, el titular de Protección
Civil, señaló que es necesario que la
población tome conciencia y utilice los
accesorios adecuados en las
instalaciones de gas, pues es de llamar
la atención el tipo de manguera que se
encontró, la cual no era adecuada para
la función que estaba desempeñando.

Bomberos gomezpalatinos
evitan una tragedia



Página 19 Diseño Editorial: J.A. PérezMArtes 07 de noviembre del 2023

Almacenes, tiendas de abarrotes y lo que la
historia enterró

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Algunos mercados y tiendas de

abarrotes siguen en pie, aun con la
llegada de los consorcios comerciales
que dieron un golpe para lo que un día
fueron estos lugares de tradición. Por
allá por los años 70s y  80s  Mi Casa,
Soriana, Astra y Gigante, fueron los
que se encargaron de quitarle más
clientela a estos lugares, una de las
ventajas que tenían estas grandes
tiendas comerciales era que el mismo
comprador podía escoger, tocar, ver y
observar su producto, comparar
precios, marcas, sonido ambiental,
lugares iluminados, cosas que hasta
hoy prevalecen en este tipos  tiendas
de autoservicio (algunas ya
desaparecidas), además
estacionamiento, modernidad,
competitividad, calidad en el servicio,
que fueron otros de los factores que
hicieron que la gente optara por no
acudir más a los mercados o tiendas,
llegando después Waltmart, Sams,
Chedrahui, Al Super y Ley, entre otras.

En cuanto a las tiendas de abarrotes,
muy pocas ya y las actuales tiendas de
barrio, su gran competencia ahora son
las cadenas Oxxo, Extra y las Farmacias
Guadalajara, las cuales se fueron
adueñando de las esquinas no solo del
centro histórico, sino también de los
barrios, fraccionamientos y colonias,
con la ventaja de vender las 24 horas
al día ofreciendo un surtido amplio de
víveres según sea la necesidad de la
gente. De la tienda de abarrotes al
mercado hay mucha historia, hay
muchos recuerdos y hay también la
esperanza de que algún día la
modernidad muera y todo vuelva a ser
como antes. 

Unas de las formas antiguas que
siempre han prevalecido para subsistir,
sin duda son los comercios, actividades
económicas que por mucho tiempo
ocuparon a los duranguenses, las
famosas tiendas de abarrotes en las

cuales vendía de todo desde un jabón
de barra, hasta petróleo para los
quinqués, o en su defecto  pilas para
los que tenían lámparas, el piloncillo
era uno de los dulces que más se
vendían y qué decir de las galletas
sueltas las cuales se entregaban en los
famosos cucuruchos de papel, al igual
que la colación o dulces a granel, velas,
café, arroz, azúcar , harina para las
gorditas o “panochitas”, mantequilla,
chile curtido, cerillos, manteca para
guisar los frijoles y huevo y los
cigarritos que no podían dan faltar en
estos comercios, muy populares en las
colonias y en los barrios .

Para los años sesenta, se observaban
oficios como carbonero, lechero,
afilador, hojalatero, Zapatero, algunos
de estos ya desaparición y otros
persisten aun con el pasar del tiempo,
las tiendas de barrio por muchos años,
la cuales fueron sustituidas por el
tiempo y la modernidad, estas tiendas
o comercios fueron también fuentes de
trabajo, personas que iban desde el
llamado “Aprendiz” el cual no ganaba
dinero  durante un tiempo y por no
tener  conocimientos, pasado un
tiempo pasaba de ser aprendiz a
oficial, ya con un salario semanal, es
decir aun en estas tiendas también se
pida subir de puesto.

Otros de los personajes de estos

comercios era la persona del
mostrador quien cuidaba al patrón “El
changarro”, desde el dinero hasta ver
lo que se iba surtir, tenían autorización
de ciertas cosas, en lo que si no podían
decidir era en el “fiado”, eso se
negociaba directamente con el patrón
quien permitía que le pagaran en la
quincena o en la semana según era el
caso y apuntar en un gran cuaderno a
las personas que día a día sacaban
manando y se les apuntaba en un
cartón. Cuando por una razón la
tienda cerraba definitivamente a las
personas de mostrador solo se les
notificaba sin ni siquiera darles las
gracias.

Estos  pequeños comercios que se
encontraban en las colonias o barrios
se surtían de grandes  almacenes o los
conocidos mercados, con una más
amplia variedad de productos como
cerdo, res, pollo, limones, trigo, plantas
medicinales, entre otros, los mercados
constituyeron una forma de vida,
donde se aglomeraban todo tipo de
mercaderes que ofrecía sus productos
a locales y viajeros, el mercado Gómez
Palacio ubicado en el centro histórico
de la ciudad se convirtió en uno de los
puntos más importantes para adquirir
diversidad de mercancías que las
tiendas en aquel entonces de abarrotes
no podrían ofrecer.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Durango es una ciudad rica llena de

cultura y tradición, además de sus
grandes edificios coloniales, de sus
comercios, de sus calles y de las
historias de vida de cada uno de sus
habitantes, las riquezas de sus templos
destacan también, tanto por su
arquitectura como por sus altares, en
ese sentido el Santuario de nuestra
señora de Guadalupe se convierte en
unas de las joyas arquitectónicas más
valiosas de nuestra ciudad, además de
ser el templo más visitado por los
durangueses.

La construcción de este Santuario se
inició en la segunda mitad del siglo
XVII y se concluyó hacia 1722, a
fachada es de austeras formas
barrocas, de estilo muy sobrio,
mientras que su interior expone una
severa decoración de estilo neoclásico
que incorpora elementos decorativos
del neogótico, sobre todo en las
ventanas laterales y en el altar mayor.

En este templo se puede admirar
también  un magnífico ciprés realizado
entre 1884 y 1885 por el maestro
Benigno Montoya, que acusa un
excelente trabajo de talla en cantera,
en estilo neogótico, de gran calidad
plástica además en  su presbiterio
están sepultados los seis padres
insurgentes acompañantes de Don
Miguel Hidalgo y Costilla, al momento
de ser arrestado en Acatita de Baján,

un tiempo después y ya separados de
Hidalgo fueron fusilados en Durango
en el cerro de la cruz el 17 de julio de
1812.

Fue el 17 de octubre de 1981 cuando
el templo se consagró y se hizo la
coronación pontificia de la imagen de
la Virgen de Guadalupe, por el
delegado apostólico monseñor
Girolamo Prigione, siendo arzobispo
de Durango monseñor Antonio López
Aviña y el presbítero Benigno
Rodríguez en el pontificado de Juan
Pablo II, mismo que quedo sellado en
una placa de cantera en el interior del
Templo. 

Debido a la gran cantidad de fieles
seguidores al fervor guadalupano, en
1988 el entonces arzobispo de
Durango Antonio López Aviña inició
los trabajos de la construcción de un
nuevo santuario con el objetivo de

ofrecer un mayor espacio a los
peregrinos que año con año, se dan
cita el 12 de Diciembre para venerar a
la virgencita morena. consideró la
ampliación del Santuario por ser un
espacio insuficiente, para albergar a
los cientos de miles de visitantes que
acuden en diciembre y así recibir a las
más de 200 peregrinaciones que año
con año se dan cita para bailarle a la
Virgen.

En la actualidad el Santuario de
Guadalupe es visitado todos los
domingos, como hace muchos años, la
explanada de los Insurgentes se
convierte en un gran mercado, más
que eso los duranguenses debemos
estar orgullosos de este gran Templo,
que guarda mucho tradición y
recuerdos por ser parte de nuestros
antepasados quienes también llegaron
a visitar este histórico santuario.

Sigue siendo el Santuario de Guadalupe el
templo más visitado por los duranguenses 
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FUTBOL AMERICANO

Dentro del Torneo Dora Élida
Valdez López de la
Conferencia Estudiantil de
Futbol Americano Durango

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La emoción del futbol americano

estudiantil en Durango continúa en
aumento con el Torneo Dora Élida
Valdez López de la Conferencia
Estudiantil de Futbol Americano. En la
quinta jornada de la temporada, los
equipos demostraron su
determinación y habilidades en el
campo, ofreciendo partidos llenos de
acción y sorpresas.

OSOS BLANCOS CBTIS 110 6 – 41
Tigres CCH

El CBTIS 110, conocidos como los
OSOS BLANCOS, se enfrentaron a un
equipo formidable, los Tigres CCH, en
un enfrentamiento que demostró la
fuerza y determinación de ambos
lados. A pesar de la resistencia de los
OSOS BLANCOS, los Tigres CCH
emergieron como los vencedores con
un marcador final de 41-6.

Tlacuaches BHAE 0 – 62 Cheyenes
CBTIS 4

Los Tlacuaches BHAE se encontraron
con un poderoso rival en los Cheyenes
CBTIS 4, quienes dominaron el campo
de juego y dejaron claro su deseo de
triunfar. El marcador final de 62-0 a
favor de los Cheyenes refleja su
actuación sobresaliente en este
encuentro.

PREPA LOBOS 14 – 41 Águilas
Reales 18 de Marzo

El PREPA LOBOS mostró una valiente
lucha contra las Águilas Reales 18 de
Marzo, pero finalmente cayeron ante
la agresividad y habilidades de las
Águilas Reales. El marcador final fue de
41-14 a favor de las Águilas Reales 18
de Marzo.

Águilas Reales prepa Diurna 50 – 0
PONYS CBTIS 89

En un partido donde el poderío
ofensivo de las Águilas Reales prepa
Diurna fue evidente, se enfrentaron a
los PONYS CBTIS 89, quienes lucharon
incansablemente pero no pudieron
contener el ataque de las Águilas
Reales. El marcador final se inclinó
fuertemente hacia las Águilas Reales,

con un resultado de 50-0.

CLASIFICACIÓN ACTUAL
Por supuesto, aquí tienes la tabla de

posiciones actual del Torneo DORA
ELIDA VALDEZ LOPEZ de la Conferencia
Estudiantil de Futbol Americano
Durango, presentada en formato de
párrafo:

En la actualidad, el equipo de las
Águilas Reales 18 de Marzo lidera la
clasificación con un equilibrio de 3
victorias y 3 derrotas, habiendo
anotado un impresionante total de 133
puntos mientras solo permitieron 20
puntos en contra. Les sigue de cerca
Cheyenes CBTIS 4, que también
acumula 3 victorias y 3 derrotas, pero
con una destacable estadística de 110
puntos a favor y un récord de puntos
en contra impecable. En la tercera
posición, encontramos a las Águilas
Reales prepa Diurna con un registro
idéntico de 3 victorias y 3 derrotas,
habiendo anotado 98 puntos y
permitido 12 puntos en contra. PREPA
LOBOS se ubica en la cuarta posición,
con un historial de 4 victorias y 2
derrotas, habiendo anotado y recibido
la misma cantidad de puntos, 87.
Tigres CCH se encuentra en la quinta

GGrraann  jjoorrnnaaddaa  eenn  eell   aammeerriiccaannoo  eessttuuddiiaannttiill   
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posición con 3 victorias y 2 derrotas,
habiendo anotado 79 puntos y recibido
38 puntos en contra. Tlacuaches BHAE
se ubica en la sexta posición con 4
victorias y 1 derrota, habiendo
anotado 40 puntos y recibido 120
puntos en contra. OSOS BLANCOS
CBTIS 110 ocupa la séptima posición
con un récord de 4 victorias y 1
derrota, habiendo anotado 19 puntos
y permitido 116 puntos en contra. Por
último, Alces Bateil y PONYS CBTIS 89
se sitúan en la octava y novena
posición, respectivamente, con
registros perfectos de victorias hasta
la fecha, habiendo anotado 6 y 0
puntos, mientras que han permitido
41 y 138 puntos en contra.

La competencia sigue siendo intensa
en el fútbol americano estudiantil de
Durango, y los equipos continúan
luchando por una mejor posición en la
clasificación. Los aficionados pueden
anticipar partidos emocionantes a
medida que avanza la temporada y se
acerca la etapa de playoffs.

El Torneo DORA ELIDA VALDEZ
LOPEZ continúa brindando emoción y
acción en el fútbol americano
estudiantil de Durango, y los equipos
siguen luchando por alcanzar la cima
de la clasificación. Los aficionados
pueden esperar más enfrentamientos
emocionantes en las próximas
jornadas a medida que se acerca la fase
de playoffs.
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Se asegura su participación
en el Campeonato Mundial
de Boxeo Junior en Armenia

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
La talentosa boxeadora

duranguense, Valeria Sarahí Amparán
Pizarro, recibió emocionantes noticias
en una reunión con el director del
Instituto Estatal del Deporte, César
Omar Cárdenas Reyes. Durante este
encuentro, se le confirmó que recibiría
el respaldo del gobierno de Esteban
Villegas Villarreal para asistir al
próximo Campeonato Mundial de
Boxeo Junior, programado del 24 de
noviembre al 4 de diciembre en
Ereván, la capital de Armenia.

VALERIA
Valeria Amparan, una competidora

destacada en la categoría de peso
Mosca Femenil (50kg), se aseguró su
lugar en este evento de élite una vez
que el Gobernador Esteban Villegas
Villarreal instruyó que se brindara el

apoyo necesario para su participación
en el Campeonato Mundial convocado
por la Asociación Internacional de
Boxeo (IBA). Este evento, que regresa
después de ocho años de ausencia, se
llevará a cabo en el continente asiático,
en un escenario de gran importancia
para el mundo del boxeo.

La noticia fue recibida con
entusiasmo por Valeria Amparan,
quien estuvo acompañada por su
entrenador, Eduardo Bueno. Amparan
es una figura destacada en el boxeo
nacional, habiéndose coronado
Campeona Nacional, Campeona
Continental y habiendo sido
seleccionada como parte del equipo
nacional mexicano. Su participación en
un evento de tal magnitud es un logro
significativo en su carrera y un honor
para Durango.

GRAN APOYO
Sin embargo, cabe destacar que la

Federación Mexicana de Boxeo
establece que cada atleta debe cubrir
los gastos de inscripción, viáticos,
hospedaje y alimentación para

participar en el Mundial Junior que se
llevará a cabo en Yerevan, Armenia. Es
por ello que el apoyo brindado por el
gobierno estatal de Durango es
fundamental para permitir que Valeria
Amparan represente con éxito a
México en esta competencia de nivel
internacional.

Este respaldo del gobierno estatal se
alinea con los esfuerzos de
reconstrucción y dignificación de la
participación de los atletas
duranguenses en competencias de
élite. La administración liderada por
Esteban Villegas Villarreal está
comprometida en impulsar y respaldar
a los deportistas en diversas
competencias, contribuyendo al
desarrollo y el reconocimiento de los
talentos locales en el ámbito
deportivo. Valeria Amparan, con su
dedicación y habilidades
excepcionales, se convierte en un
ejemplo de perseverancia y
compromiso, y su participación en el
Campeonato Mundial de Boxeo Junior
es un logro que llenará de orgullo a la
comunidad deportiva de Durango.

VVaalleerriiaa,,   aa  AArrmmeenniiaa  
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Durango finalizó su
participación en los
Paranacionales 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Durango vivió un emocionante cierre

en los Juegos Paranacionales CONADE
2023, celebrados en Cancún, Quintana
Roo, al lograr dos brillantes medallas
de oro en la modalidad de Acuatlón. La
delegación duranguense de Para
Triatlón demostró su excelencia en
este desafiante evento, que concluyó el
pasado lunes.

EL EVENTO
El Acuatlón resultó ser una

competencia particularmente
exigente, con desafíos notables en la
etapa de natación debido al fuerte
oleaje causado por las condiciones
climáticas. Sin embargo, dos atletas
duranguenses sobresalieron y se
alzaron con la medalla de oro en sus
respectivas pruebas.

LAS MEDALLAS
En la categoría PTS2 16-18 años,

Mariana Lizeth Ortega Martínez se
destacó con un impresionante tiempo
de 40 minutos y 30 segundos,
asegurando el primer lugar y
llevándose a casa una medalla de oro.
Por otro lado, Emanuel Alonso
Zendejas Bonilla, compitiendo en la
categoría PTS3 13-15 años, realizó una
actuación destacada con un tiempo de
25 minutos y 39 segundos, lo que lo
colocó en lo más alto del podio. La
medalla de plata en esta categoría fue
para el talentoso atleta yucateco Luis
Ángel Rodríguez Guerrero, quien
completó la prueba en 28 minutos y 32
segundos.

DEDICACIÓN
Este logro no solo es un testimonio

del talento y la dedicación de estos
jóvenes atletas, sino también un
reflejo del arduo trabajo de sus
entrenadores y el apoyo de sus familias

y comunidades. Durango tiene todo el
derecho de sentirse orgulloso de estos
dos campeones que destacaron en un
escenario tan competitivo.

Además de los triunfos en el
Acuatlón, la delegación duranguense
rompió su récord de medallas totales
en los Paranacionales. En 2019, habían
logrado 33 medallas, pero en esta
última edición, se llevaron a casa un
total de 41 medallas. Estas se
distribuyeron en 16 medallas de oro,
19 de plata y 6 de bronce, marcando
un hito en el rendimiento deportivo de
Durango en este evento.

EXITOSO EVENTO

Este éxito es el resultado del apoyo
continuo del gobierno local
encabezado por Esteban Villegas
Villarreal, a través del Instituto Estatal
del Deporte dirigido por César Omar
Cárdenas Reyes. Estos logros refuerzan
la idea de que Durango está
avanzando en la reconstrucción y
dignificación del deporte en el estado,
brindando oportunidades a los jóvenes
talentos y promoviendo una cultura
deportiva en constante crecimiento.
Con estos éxitos, Durango ha cerrado
los Paranacionales CONADE 2023 con
broche de oro, dejando una marca
indeleble en la historia del deporte
paralímpico del estado.

TTeerrmmiinnaann  ccoonn  ttooddoo  
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Agencias 

La delegación mexicana que
compitió en los XIX Juegos
Panamericanos Santiago 2023, logró la
mejor participación de su historia en
la justa continental, al registrar 52
medallas de oro, 38 de plata y 52 de
bronce, por lo que el Presidente
Constitucional de los Estados Unidos
Mexicanos, Andrés Manuel López
Obrador, compartió una felicitación a
los protagonistas de este memorable
resultado, obtenido en la edición
realizada en Santiago de Chile. 

“Felicidades a las y los deportistas
mexicanos que obtuvieron el tercer
lugar en el medallero en los Juegos
Panamericanos celebrados en Chile”,
compartió el presidente de México.

El mandatario también reconoció la
labor de Ana Gabriela Guevara,
directora general de la Comisión
Nacional de Cultura Física y Deporte
(CONADE), así como de otras
instituciones y dependencias, que han
trabajado en pro del deporte
mexicano.

“Nuestro reconocimiento también a
familiares de deportistas,
entrenadores, instituciones como las
secretarías de Marina y de la Defensa
Nacional, empresas que patrocinan el

deporte, gobiernos estatales y a Ana
Gabriela Guevara, directora de la
CONADE”, puntualizó.

La delegación nacional superó en
Santiago 2023, la máxima cosecha de
oros que se tenía y que pertenecía a la
edición de Guadalajara 2011, con 42
preseas áureas, pero en la reciente
justa, se rebasó este registro por 10
medallas; en total, México consiguió
52 metales dorados.

“Se alcanzó récord de oros con 52,
para un total de 142 medallas
(también récord en cantidad de

preseas), algo nunca logrado”, expresó
Andrés Manuel López Obrador.

Las dos recientes ediciones de Juegos
Panamericanos: Lima 2019 y Santiago
2023, se han convertido en las más
exitosas para México, y en Chile, se
logró hacer historia como la mejor
actuación nacional, con un tercer lugar
en el medallero general, resultado que
se consiguió en Perú y en México 1955.

“Desde 1955, sólo en dos ocasiones,
en 2019 y ahora, ocupamos el tercer
lugar”, señaló, Andrés Manuel López
Obrador, presidente de México.

FFeelliicciiddaaddeess  aa  llaass  yy  llooss  ddeeppoorr ttiissttaass  mmeexxiiccaannooss  qquuee  oobbttuuvviieerroonn
eell   tteerrcceerr  lluuggaarr  eenn  llooss  JJuueeggooss  PPaannaammeerriiccaannooss::   AAMMLLOO
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Infobae
Los Juegos Panamericanos de

Santiago 2023 son un evento
extraordinario para el deporte
mexicano, marcando un hito histórico
en el desempeño de los atletas
nacionales en la competencia regional.

Después de emocionantes días de
competencia, México logró un nuevo
récord en su participación en esta justa
deportiva, dejando una impresión
imborrable en los corazones de los
aficionados.

En cada una de las pruebas, los
atletas mexicanos exhibieron su
calidad, dedicación y esfuerzo, lo que
les permitió obtener resultados
destacados y recibir el merecido
reconocimiento de los espectadores.
Figuras como Nuria Diosdado, Joana
Jiménez, Carlos Sansores, Alejandra
Orozco y Gaby Agúndez se destacaron
en sus respectivas disciplinas,
acercándose incluso a la posibilidad de
competir en los Juegos Olímpicos de
París 2024.

Este evento en Chile permitió a
México acumular un total de 16 cupos
olímpicos, lo que fortalecerá la
delegación mexicana de cara a los
próximos Juegos Olímpicos de verano.

Mexicanos que irán a los Juegos
Olímpicos

A continuación, presentamos a los
atletas que lograron obtener estos
valiosos cupos olímpicos en diferentes
disciplinas:

Tiro con Rifle
Edson Ramírez
Carlos Quezada

Tiro con Skeet
Gabriela Rodríguez

Tiro con Pistola
Alejandra Zavala

Tiro con Arco Recurvo
Matías Grande

Natación Artística Dueto
Nuria Diosdado y Joana Jiménez

Natación Artística Equipo
Regina Alferez
María Arellano
Nuria Diosdado
Daniela Estrada
Itzamary González
Luisa Jailib
Joana Jiménez
Jessica Sobrino
Pamela Toscano
Es importante destacar que la

participación de México en la natación
artística en equipo marcó la primera
vez desde Atlanta 1996, un logro que
merece una mención especial.

Gimnasia Rítmica
Adirem Tejeda
Kimberly Salazar
Julia Gutiérrez
Ana Sofía Flores
Dalia Alcocer
Este equipo logró conquistar la

medalla de plata en la competencia All
Around, demostrando su habilidad y
dedicación en la disciplina.

Pentatlón Moderno
Mayan Oliver
Emiliano Hernández
Duilio Carrillo

Salto Ecuestre
Nicolás Pizarro
Eugenio Garza
José Antonio Chedraui
Federico Fernández

Boxeo
Marco Verde (-71 kg)
Miguel Ángel Martínez (-65 kg)

Vela ULCA6
Elena Oetling
Los atletas mexicanos han

demostrado su calidad y dedicación en
diversas disciplinas, dejando una
huella imborrable en la historia del
deporte de México.

LLooss  aattlleettaass  mmeexxiiccaannooss  mmááss  ddeessttaaccaaddooss  eenn
llooss  JJuueeggooss  PPaannaammeerriiccaannooss  ddee  SSaannttiiaaggoo  22002233::
yyaa  ggaannaarroonn  1166  ppllaazzaass  aa  PPaarrííss  22002244



“Algunos causan felicidad
donde quiera que van, otros
cuando se van”; Oscar
Wilde

● Morenistas masoquistas
● Mentiras, falsedades y hasta

choros tabasqueños
● Sigue reinando el caos y el

desorden en Acapulco
● “La verdad militar detrás de las

misiones cubanas”
● Ex presidentes embisten a

AMLO; CS lo defiende
Recuerda usted la llamada:

“¡Danzón dedicado a…”! pues bien,
ahora podemos transformarla en
“¡Canción dedicada a la feligresía
macuspana!” y enseguida escuchar
“Miénteme más”, cuya letra refiere un
presente masoquista de ese grupo:
“Voy viviendo ya de tus mentiras/ se
que tu cariño, no, no es sincero/ más
si das a mi vivir la dicha con tu amor
fingido/ miénteme más que me hace
tu maldad feliz… Y que más da/ la
vida es una mentira…”. Y es como se
dice coloquialmente “se echó un
ocho” el primer mandatario al relatar
su caminata de 40 kilómetros para
llegar a Acapulco. Su paisano Madrazo
en una distancia mucho más corta fue
señalado por haber trampeado el
caminar; así parece les da a los
tabasqueños por la falsedad, la
trampa, la incredulidad anecdótica.

Con don Andrés Manuel, la mano se
les está pasando, porque no
solamente se trata de recortes,
cancelaciones, obras suntuarias,
mentiras en torno a todo lo ocurrido
en Acapulco, en el antes, durante y
después de la llegada de “Otis”, sino
con la referencia de muchos años
atrás sobre la salud. En el informe de
una organización con sede en España,
Prisoners Defenders, se reveló un
perfil sacado a 60 de los
supuestamente cientos de médicos
cubanos llegados a nuestro país
durante el presente año. La difusión

del documento se dio, como sucede
con las cosas importantes que, o las
dan a conocer en el extranjero o se
saben por las redes sociales, permitió
conocer de las entrevistas realizadas
el 25 de agosto con un formulario de
declaración y con renglones
cualitativos. El resultado confirma las
sospechas de muchos informadores y
analistas: están incrustados militares
y miembros de la inteligencia cubana.

Se exigió reiteradamente, se les
practicarán a los enviados exámenes
de conocimiento en la UNAM antes de
permitir su práctica, revisión realizada
en todos los países no solamente para
el área médica, sino para el ejercicio
de la abogacía o hasta para obtener
licencia para el manejo inmobiliario.
Se abrieron las puertas de par en par
bajo el supuesto de carecer de
especialistas pero, en el informe
producto de la investigación de esta
organización quedó claro no tienen
especialización médica, los que no son
militares o espías, son médicos
generales, familiares y solamente los
jefes de la misión cubana toman algún
cursillo de especialización con
duración de 3 a 5 días antes de llegar
a México. El documento de referencia
fue titulado “La verdad militar detrás
de las misiones médicas cubanas en
México”. Se les paga, se mandan a la
Isla alimentos gratuitamente en tanto
se regatean los requeridos en las
zonas marginadas mexicanas o en
Acapulco, nos encarecen la gasolina y
allá la regalan.

Pero ni las denuncias ni las pruebas
de los errores, desmanes, abusos,
detienen el desequilibrio mental de
quienes se sienten los amos de
nuestro país. De un plumazo borraron
los desastres padecidos en 45
municipios guerrerenses. Sin medir
palabras aseguran la entrega de
camas, estufas, refrigeradores, vajillas
a los cientos de miles de familias
afectadas. No ponen atención a la
crisis sanitaria, a la necesidad de
fumigar contra el mosquito del
dengue, a darse a la tarea inmediata,

urgente de recoger toneladas de
basura y abatir los olores
nauseabundos producto, inclusive, de
la gran cantidad de animales muertos.
Se habla de miles de millones en
apoyo a la reconstrucción los cuales
no están debidamente etiquetados.

Para celebrar cuentan con cuatro
hospitales federales en Acapulco para
la atención de emergencias ¿a estas
alturas emergencias cuando lo que
debe prevenirse es la llegada de
infecciones, de dengue, de tifoidea, de
los males provocados por la
insalubridad y la ingesta de alimentos
mal desinfectados o en estado de
descomposición? Pero ¿qué pasó con
el gran edificio construido por el
antecesor de la Evelyn Salgado en
donde se supone estaría la Secretaría
de Salud en su etapa de
descentralización? Era, dijeron y se la
entregaron al propio López Obrador,
un inmueble ejemplo para concentrar
los servicios de salud, todos,
incluyendo los nosocomios para
especialidades. Equipar semejante
monstruo estaría a cargo de la
federación, pero ya se les olvidó y
prefieren las instalaciones “patito”,
para emergencias que ni siquiera
alcanzan las del estilo de la Cruz Roja
de antaño.

Los días feriados del inicio de
noviembre no fueron suficientes para
poder poner en marcha estrategias
reales como un plan de empleo
emergente con la contratación de
quienes pierden su trabajo por cierre,
quien sabe si temporal, de sus centros
de labor. Son decenas, cientos quienes
lejos de verse expulsados de su lugar
de origen pueden quedarse a las
labores de limpieza, ser utilizados en
la entrega de despensas, en el registro
de los bienes afectados. Pero nada de
eso se prevé, como tampoco la
vacunación de los infantes ahora más
expuestos que nunca a todo tipo de
enfermedades. Ni siquiera se han
preocupado por detener la venta
clandestina de gasolina. El litro de
huachicol lo venden en la costera en
40 pesos y los pagan quienes aún
conservan sus vehículos o los del
transporte público ante el cierre de
gasolineras.

El caos sigue y el presidente
también, sólo que él, mintiendo.

DE LOS PASILLOS
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Empieza la discusión y el desglose
del Presupuesto de Egresos y se
confirman los grandes apoyos tanto a
la Secretaría de la Defensa Nacional
como a Pemex, puntualizando la
necesidad del endeudamiento de casi
dos billones pesos. A las grandes
sumas asignadas a los sobrecostos de
las obras ícono del sexenio no seles
recorta un peso, como tampoco se
dedica un solo centavo para la
reconstrucción de Acapulco. Dentro de
esa demencia curulera, seguramente
aparecen los números del 2023 como
suficientes para llevar a cabo esa tarea,
cuando ni siquiera se percatan de no
haber logrado recuperar los más de
200 mil millones de pesos requeridos
por la Auditoria Superior de la
Federación, los cuales son producto
solamente de dos renglones auditados;
y si creen se saldrán con la suya
quedándose con los fideicomisos del
PJF al parecer van a “quedarse
chatos”…

Mientras don Andrés pelea contra su
ex cuate Ricardo Salinas Pliego,
acusándolo no solamente como evasor
fiscal sino de abrir los micrófonos para

que “me mienten la madre”, el otro
recurre a la libertad de expresión,
como si nunca los hubiera cerrado
para no darle a los televidentes la
oportunidad de conocer la realidad,
misma ahora aparecida causando la
furia presidencial… Con los pies en la
tierra, restauranteros y hoteleros de
Acapulco se dan a la tarea de buscar
otros lugares en donde invertir. Nadie
cree en eso de las felices fiestas
decembrinas ni de levantar el centro
turístico antes de que concluya el
sexenio. Ni el anuncio de la existencia
a como de lugar del Tianguis Turístico
despierta la confianza esperada y, al
contrario, se habla de un tianguis al
estilo de los creados por el finado
Manuel Camacho, los llamados “sobre
ruedas”, entre carpas y ofreciendo lo
más barato…

¿Existirá desgracia mayor a tener
que buscar los cuerpos de los
familiares entre los escombros de los
ríos? Así están en Guerrero y en
Tabasco y el dueño del templete como
Don Sebas… tan campante,
reclamándole a los ex presidentes
embistan contra su gobierno. De cara

a las elecciones federales del 2024, en
las últimas semanas, los ex
presidentes de México, Ernesto Zedillo
(1994-2000) y Felipe Calderón (2006-
2012) criticaron la administración del
presidente Andrés Manuel López
Obrador, a quien responsabilizaron de
los ataques a las instituciones
democráticas y al Poder Judicial de la
Federación, a través de una política
populista basada en la mentira…
Como era de esperarse, la candidata de
Morena a la Presidencia de la
República, Claudia Sheinbaum, hizo
referencia a estos ataques, señalando
que en las gestiones de los Carlos
Salinas, Vicente Fox y Felipe Calderón
imperaron la corrupción y los
privilegios, olvidando los casos y
escándalos de corrupción, como el de
Segalmex, en este gobierno, los cuales
duplican y triplican los montos de las
corruptelas del pasado…De ahí el
miedo a perder, a rendir cuentas, a no
abrir la administración al escrutinio
público y legislativo. Está de por
medio no sólo su supervivencia
política, sino …
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Por Gonzalo Martínez 
Este lunes el presidente Andrés

Manuel López Obrador aseguró en “la
mañanera” que el Tren Maya estará
blindado con elementos de la Guardia
Nacional y helicópteros para evitar que
organizaciones criminales se
involucren en su operación.

“El Tren Maya tiene un sistema
diseñado de protección. Van a estar en
estaciones, incluso en los trenes,
elementos de la Guardia Nacional y va
a ver vigilancia por helicóptero en toda
la línea; o sea, se va a blindar toda la
ruta del Tren Maya que es algo
parecido a lo que vamos a hacer en
Acapulco”, dijo el mandatario federal
desde Palacio Nacional.

Además se informó que ya se

concluyó con la colocación de vías en
el tramo 2 (que va de Escárcega a
Kalkiní), pero aún falta finalizar la
construcción de las cinco estaciones
que lo conforman, ya que llevan más
de 80 por ciento de avance.

Óscar David Lozano Águila, director
general de Tren Maya, SA de CV,
comentó que este tramo está
conformado por 234 kilómetros de
vías, atraviesa seis municipios de
Campeche y se construye una cochera
para el mantenimiento de los trenes y
de la vía.

“Las estaciones estaremos
terminándolas en unos días para ser la
conexión de algunos de los aparatos
que se van a instalar para darle vida a
todas estas instalaciones desde

escaleras eléctricas, elevadores”,
detalló.

El funcionario explicó que toda esta
infraestructura beneficia a 535 mil
personas según datos del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(Inegi)y ha generado empleos directos
a 27 mil personas en Campeche.

“Presidente, vamos a cumplir la
misión en 39 días (para su
inauguración el 15 de diciembre)”,
enfatizó Óscar David Lozano Águila.

Sobre el hotel que se construye cerca
de la zona arqueológica Edzná, el cual
ya lleva un avance de 34.10 por ciento,
dijo que este contará con 160
habitaciones, alberca, temazcal y
restaurante.

Con información de Índice Político 

Tren Maya estará blindado
contra el crimen
organizado, asegura AMLO
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Por Gonzalo Martínez 
Alrededor de 11 mil muertos ha

dejado la guerra entre Israel y Hamás
a un mes de su comienzo (casi 10 mil
en Gaza), 241 rehenes y miles de
soldados israelíes que avanzan por
tierra dentro de la Franja, cuya
población sufre una catástrofe
humanitaria sin precedentes y donde
no parece haber un final a la vista.

Se cumple un mes de que Israel
amanecía ante la peor tragedia de sus
75 años de historia.

Hace un mes, también, comenzaba el
mes más sangriento de la vida de los
2.3 millones de palestinos que viven en
la Franja de Gaza.

Desde el pasado 7 de octubre, en el
que milicianos del grupo islamista
Hamás masacraron a más de mil 400
israelíes (la mayoría civiles) y tomaron
más de 240 rehenes, la región vive
sumergida en una pesadilla cuya
magnitud no alcanza a medirse en
números.

Más de nueve mil 700 palestinos
muertos en Gaza, incluyendo cuatro
mil niños. Casi 25 mil heridos,
sumados a los más de cinco mil en
Israel. En torno a un millón y medio de

desplazados internos en la Franja y
200 mil en Israel.

Cifras sin precedentes, pero que no
expresan lo que sí transmiten las fosas
comunes atestadas de cadáveres en la
Franja y los contenedores con cuerpos
de civiles mutilados que se pudren
mientras forenses israelíes aún
intentan identificarlos.

“Este ataque terrorista representa un
punto de inflexión para Israel”, opina
en diálogo con EFE Miri Eisin, quien
sirvió más de 20 años en la Inteligencia
militar israelí y dirige el Instituto
Internacional de Contraterrorismo de
Israel.

“La masacre nos cambió
completamente, tanto en cómo vemos
a Hamás como en nuestro accionar
militar. La destrucción de las
capacidades de Hamás es la única
alternativa y eso significa una
campaña larga y dura”, agrega.

Para destruir a Hamás y quitarle el
control de Gaza, Israel no solo ha
bombardeado ferozmente el enclave
durante 31 días seguidos sino que ha
introducido también un importante
número de tropas, que en menos de
diez días ya lograron rodear la
estratégica ciudad de Gaza y partir la

Franja entre norte y sur.
“Israel mismo ya ha admitido que

esto va más allá de la autodefensa”,
comenta a EFE Tahani Mustafa,
analista palestina del International
Crisis Group, que denuncia además
que, “los palestinos siguen siendo
tratados como un problema a resolver
y no como un pueblo con derechos y
preocupaciones legítimos”.

Muchos de esos derechos, advierten
múltiples organismos internacionales,
han sido violados durante el último
mes con los incesantes ataques sobre
infraestructuras civiles en Gaza,
incluyendo escuelas y hospitales y el
férreo asedio por parte de Israel, que
tras el ataque de Hamás hace un mes
bloqueó el ingreso de agua, comida,
electricidad, insumos médicos y
combustible, entre otras cosas.

“Para Israel, la idea de un alto el
fuego es irrelevante, lo único que
podríamos considerar son pausas
humanitarias”, explica Eisin, que cree
que la guerra con Hamás se puede
prolongar durante meses debido a la
decisión del Ejército de atacar por
tierra en lugar de “eliminar” la Franja
de Gaza desde el aire.

Con información de Índice Político 

Más de 11 mil muertos a un mes
de guerra entre Israel y Hamás
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Infobae 
La mente puede afectar la salud

cardíaca de una persona.La depresión,
la ansiedad y el estrés crónico pueden
contribuir a problemas cardíacos,
argumentan un par de nuevos
estudios. Los investigadores dicen que
las personas con estos problemas de
salud mental deben ser evaluadas para
detectar factores de riesgo cardiaco.

El estado mental de una persona
puede tener un tremendo impacto en
la salud del corazón, reportan dos
nuevos estudios. La depresión y la
ansiedad aceleran el desarrollo de
factores de riesgo cardíaco como la
presión arterial elevada, el colesterol
alto o la diabetes tipo 2, encontró un

estudio.
Y el segundo estudio encontró que el

estrés crónico estaba asociado con el
desarrollo de enfermedades cardíacas
y arterias obstruidas. "Existen
asociaciones claras entre la salud
psicológica y el riesgo de enfermedad
cardiovascular. Estos estudios se
suman a un cuerpo creciente de datos
que tenemos sobre cómo la salud
psicológica negativa puede aumentar
el riesgo de enfermedades del corazón
y el cerebro", dijo el Dr. Glenn Levine
en un comunicado de prensa de la
American Heart Association (AHA). 

Levine presidió la redacción del
informe científico de la asociación de
2021 sobre la salud psicológica, el

bienestar y la conexión mente-
corazón-cuerpo. Se tiene programado
presentar ambos estudios en la
reunión anual de la asociación del 11
al 13 de noviembre, en Filadelfia y en
línea. La investigación presentada en
reuniones generalmente se considera
preliminar hasta que se publica en una
revista revisada por pares.

Para el primer estudio sobre el estado
de ánimo y la salud cardíaca, los
investigadores analizaron datos de
más de 71,000 adultos recopilados de
2010 a 2020.Encontraron que las
personas diagnosticadas con ansiedad
o depresión desarrollaron un nuevo
factor de riesgo para la salud cardíaca
aproximadamente seis meses antes en

El estrés puede dañar la salud del
corazón de muchas maneras
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promedio que las personas sin un
trastorno del ánimo.

La depresión y la ansiedad
aumentaron el riesgo de un ataque
cardíaco, derrame cerebral u otro
evento importante en
aproximadamente un 35%.Además, el
desarrollo acelerado de factores de
riesgo cardíaco explicó
aproximadamente el 40% de la
conexión entre los trastornos del
ánimo y los eventos cardíacos
importantes.

Los investigadores también
encontraron que aquellos que tenían
predisposición genética al estrés
tendían a desarrollar su primer factor
de riesgo para la salud cardíaca
aproximadamente un año y medio
antes en promedio que aquellos sin
mayor riesgo genético.

"Desarrollar factores de riesgo
cardiovascular más de seis meses
antes durante un promedio de cinco
años es mucho", dijo el autor principal,
el Dr. Giovanni Civieri, investigador
postdoctoral en el Centro de
Investigación de Imágenes
Cardiovasculares en el Hospital
General de Massachusetts y la Escuela
de Medicina de Harvard, en el
comunicado. "El hecho de que el
análisis genético respaldara los
hallazgos clínicos fue intrigante y
brindó más confianza en nuestros
resultados".

El segundo estudio observó a casi
2,700 adultos sin enfermedad cardíaca
existente que participaron en un
estudio del corazón de Dallas, quienes
fueron seguidos un promedio de 12

años.
Los participantes llenaron un

cuestionario detallado sobre fuentes
diarias de estrés, y los investigadores
integraron sus respuestas en una
"puntuación acumulada de estrés"
para cada persona. La puntuación de
estrés estuvo significativamente
asociada con el desarrollo de
enfermedad cardíaca, incluso después
de que los investigadores tuvieran en
cuenta otros factores de riesgo como
la presión arterial, la diabetes, el
tabaquismo y el colesterol.

El estrés estuvo asociado con un
aumento del 22% en el riesgo de
acumulación de placa en las arterias y
un aumento del 20% en el riesgo
general de enfermedad cardíaca. Los
investigadores dijeron que el estrés
parece afectar directamente el
bienestar físico y también provoca que
las personas tomen decisiones de
estilo de vida pobres que aumentan el

riesgo para la salud cardíaca.
Investigaciones anteriores han

demostrado que las hormonas
liberadas por el estrés crónico, como el
cortisol, pueden afectar los niveles de
azúcar en la sangre, la inflamación y
otros riesgos sistémicos para el
corazón, señalaron los investigadores.
"De hecho, existe una conexión mente-
corazón. Cuidar de tu mente puede
impactar tu salud física también", dijo
la investigadora del estudio sobre el
estrés, la Dra. Ijeoma Eleazu. 

Ella es cardióloga en formación en el
Centro Médico del Suroeste de la
Universidad de Texas en Dallas.

"Sería excelente ver a más pacientes
hablando con sus médicos sobre sus
niveles de estrés y a más médicos
evaluando una alta carga de estrés en
sus pacientes", dijo Eleazu en el
comunicado. "De esa manera,
podemos trabajar juntos para
combatir resultados adversos". 
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Infobae 
Al ser la plataforma de consumo de

video más grande del mundo, YouTube
busca constantemente nuevas
funciones que permitan mejorar la
experiencia de los usuarios dentro de
la aplicación. Una de estas
características que hasta el momento
solo se está implementando en la
aplicación para celulares Android
consiste en añadir un nuevo botón de
reproducción flotante que muestra
contenido de forma aleatoria.

El nuevo botón, que ya está
disponible para algunos usuarios que
usan celulares con el sistema operativo
Android, se muestra en la parte
inferior derecha de la pantalla y tiene
mayor tamaño que un botón regular
dentro de la plataforma. Al ser pulsado
esta nueva opción permite la
reproducción de contenido aleatorio
que estará basado en las costumbres
de reproducción del usuario, pero le
recomendará videos y creadores que
serán nuevos para el usuario.

Si bien los usuarios que tengan
acceso a esta característica limitada
pueden usar este botón nuevo cuantas
veces deseen, lo cierto es que no
siempre se mostrará el mismo
contenido cada vez que se pulse sobre
él. Esto variará todo el tiempo y por el
momento YouTube no ha emitido
información a detalle sobre el uso que
se le puede dar a esta característica.

El boton también se muestra cuando
los usuarios ya están reproduciendo un
video elegido por ellos, por lo que
aparentemente se trataría de una
opción adicional para diversificar el
tipo de contenido que los usuarios
consumen cuando ingresan a la
aplicación.

Si bien de momento solo pueden
acceder a esta función una cantidad
muy limitada de usuarios para su
etapa de prueba, se sabe que no
necesariamente tienen que pertenecer
al progrma de YouTube Premium y que
tampoco se ha liberado para los
usuarios del sistema operativo iOS. Por
lo tanto, se desconoce cuándo podría
ser lanzada de forma oficial o si antes

de ello se realizarán cambios estéticos
o en sus funciones básicas.

Aumento de precios en YouTube
Premium

Como parte de los cambios que la
aplicación está introduciendo en su
versión para celulares, la plataforma
de videos también inició la
introducción de un cambio no menor
en sus características: el aumento de
precio de la suscripción a su versión
Premium.

A partir del 1 de noviembre todos los
suscriptores de esta versión de la
aplicación que se encuentren en
Argentina, Alemania, Australia,
Austria, Chile, Polonia y Turquía verán
que se aumentará el monto de sus
suscripciones independientemente del
plan en el que se registren.

Según YouTube, esta modificación no
afectará a los usuarios ya registrados,
que seguirán pagando el mismo precio
que los planes Premium que
contrataron (al menos por tres meses
más), sino que solo se modificará la
suscripción de aquellas personas que
se den de alta en el servicio.

Los suscriptores recibirán (si aún no
lo han hecho) un comunicado
directamente en su correo electrónico
en el que indican que el motivo
principal que motivó este cambio en el
precio de las membresías es porque
esto permitirá seguir mejorando los
servicios de YouTube Premium,
además de apoyar a los creadores y
artistas que se ven en la plataforma.

Aunque los países ya nombrados
sean los únicos que tendrán este
incremento por ahora, los usuarios del
resto del mundo también podrán
experimentar el aumento de sus pagos
en las próximas semanas o meses,
aunque no se ha realizado un anuncio
oficial asegurando que esto vaya a
ocurrir en una fecha determinada.

Por otro lado, la aplicación de video
continúa implementando su función
de restricciones para los usuarios que
quieran usar bloqueadores de
anuncios. Quienes tengan instalados
este tipo de extensiones en sus
navegadores solo podrán ver
contenido en YouTube si los
desactivan.

Nuevo botón en YouTube permitirá
reproducir videos de forma aleatoria
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Calculan los científicos 

A principios de 2029, la Tierra probablemente
alcanzará un umbral clave de calentamiento

Agencias
En poco más de cinco años (en algún

momento a principios de 2029), el
mundo probablemente no podrá
mantenerse por debajo del límite de
temperatura acordado
internacionalmente para el
calentamiento global si continúa
quemando combustibles fósiles al
ritmo actual, según un nuevo estudio.

El estudio se acerca tres años a la
fecha en que el mundo finalmente
alcanzará un umbral climático crítico,
que es un aumento de 1,5 grados
Celsius (2,7 grados Fahrenheit) desde
el siglo XIX.

Más allá de ese aumento de
temperatura, aumentan los riesgos de
catástrofes, ya que el mundo
probablemente perderá la mayoría de
sus arrecifes de coral, una capa de
hielo clave podría derretirse
irreversiblemente y la escasez de agua,
las olas de calor y las muertes por
condiciones climáticas extremas
aumentarán dramáticamente, según
un informe científico anterior de las
Naciones Unidas.

Alcanzar ese umbral ocurrirá antes
de lo calculado, inicialmente porque el
mundo ha avanzado en la limpieza de
un tipo diferente de contaminación del
aire: pequeñas partículas de humo
llamadas aerosoles. Los aerosoles
enfrían ligeramente el planeta y

enmascaran los efectos de la quema de
carbón, petróleo y gas natural, afirmó
el autor principal del estudio. Dicho de
otra manera, si bien limpiar la
contaminación por aerosoles es algo
bueno, ese éxito significa aumentos de
temperatura ligeramente más rápidos.

El estudio publicado el lunes en la
revista Nature Climate Change calcula
lo que se conoce como el «presupuesto
de carbono» restante, que es la
cantidad de combustibles fósiles que
el mundo puede quemar y aún tiene
un 50% de posibilidades de limitar el
calentamiento a 1,5 grados Celsius
desde la época preindustrial. Ese es el
umbral establecido por el acuerdo de
París de 2015.

Los últimos 10 años ya son en
promedio 1,14 grados centígrados
(2,05 grados Fahrenheit) más calurosos
que en el siglo XIX. El año pasado fue
1,26 grados Celsius (2,27 grados
Fahrenheit) más cálido y este año es
probable que supere esa cifra, según
los científicos.

El nuevo estudio fijó el presupuesto
de carbono en 250 mil millones de
toneladas métricas. El mundo está
quemando poco más de 40 mil
millones de toneladas métricas al año
(y sigue aumentando), por lo que
quedan seis años. Pero esos seis años
comenzaron en enero de 2023, según
el estudio, por lo que ahora solo faltan
cinco años y un par de meses.



36 MARTES 07 DE NOVIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
FARANDULA

Por Gonzalo Martínez 
Luego de su paso por las salas de cine

en abril pasado, El club de los asesinos
(Assassin Club) ya se encuentra
disponible en el catálogo de
Paramount+.

La trama sigue la historia de Morgan
Gaines, un asesino de élite que
interpreta Henry Golding (The
Gentlemen), quien se encuentra en
una misión mortal: matar a seis
individuos en diferentes rincones del
mundo, todos ellos dedicados a la
misma profesión que él. Sin embargo,
lo que Morgan no esperaba es que uno
de los blancos de su lista sea él mismo.

Es entonces cuando descubre que
tanto él como los otros asesinos a
sueldo de élite, han sido contratados
para eliminarse mutuamente en un
mortal juego concebido por el
misterioso “Club de asesinos”. Para

sobrevivir, deberá descubrir quién está
detrás de este siniestro plan antes de
que sea demasiado tarde. La trama
recuerda un poco a la saga John Wick,
protagonizada por Keanu Reeves.

La película cuenta con la
participación especial de Noomi
Rapace (Prometheus), quien interpreta
a Falk, otra asesina a sueldo que tiene
la misión de eliminar a Morgan.
Thomas Dunn estuvo a cargo del
guion, cuyo último largometraje fue
The Body Tree.

Todo se complica aún más cuando
Morgan se encuentra con Jonathan
Caldwell, su mentor, interpretado por
Sam Neill (Jurassic Park). A medida que
la historia se desarrolla, Morgan
también intenta proteger a su novia,
Sophie (Daniela Melchior, El escuadrón
suicida), quien está embarazada. El
hombre acepta esta misión con la

esperanza de retirarse y formar una
familia con ella, pero se dará cuenta de
que este encargo es mucho más
peligroso de lo que había imaginado.
Su única oportunidad de supervivencia
radica en descubrir quién es el cerebro
detrás de este plan.

El club de los asesinos está dirigida
por Camille Delamarre (Transporter:
New Power) y cuenta con una acción
constante que está presente a lo largo
del metraje, con escenas de combate y
tiroteos. Por su parte, Ellen Wander
(Misconduct) es una de las productoras
junto a Jordan Dykstra (The Requin),
Emanuele Moretti (Dark), Todd
Lundbohm (The Fallout) y Kieran
Corrigan. 

Ya se puede disfrutar de esta
emocionante y mortal película a través
de Paramount+.

Con información de Infobae 

El club de los asesinos
llegó a Paramount+
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